

# 先生の健康と教養

## 若い人の健康

重田定正

### (一)身體の健康

この小篇の内容は、幼稚園教諭の身体的・精神的及び社会的健康の保持並びに増進に關する一考察といべきものであるが、そんな標題では見ただけで精神的健康に、却てよくない氣分を起される讀者があつては不本意なので、あえて「若い人の健康」と書いた。幼稚園教諭はおおむね若いし、戸籍面では若いといえない抗議される方も、みんな気は若い方達にちがいない。この御注意は、何歳以下の女性は用いてはならぬなどという広告の化粧品の類ではない。幼稚園につとめておられる全部の女性に読まれるために書かれているものである。

「主要なる課業の一つとしておのとの健康に注意すべきである。思慮分別のある人間が、その運動や食事の上に注意して、何が自分によく何がわるいかということを、医師以上に熟知しなければならぬ」というのは、ギリシアのある学者のことばであるが、現代のわたしたちも、この医者以上にという句には感動させられる。わたしたちは、自分の健康について医者以上に正しい知識をもつていなければならぬ。

### 結核について

グラフに書いてみると、日本の結核死亡率は最近、驚くべき減少を示したことことがわかる。しかし患者はその割合に減つてはいない。死人は減つたが病人は増したと思つてよい。結核症は依然としてわたしたちの強敵である。結

「そんならば生命は欲しくないのか」と医者に言はれてだまされ心…」

核症についての知識は、勉強しない医者よりも勉強している患者の方が豊富であるし正確もある場合が多い。それは、自分のことだから真剣になるのである。しかし願わくは病気にならない前に真剣でありたいものである。

わが国では結核といえば、微熱が続く、軽い咳をする、なで肩・細面、顔色はあお白い、顔色に頬のあたりがぼつと赤いなどと思つてゐる人がまだ絶えない。ところが、結核療養所に行くと、無熱、咳も痰も出ない、頑丈な骨格、四角い顔、血色がよく肥えた患者たちが安静を守つてゐる。友人の医者の家の女中さんで赤ら顔の、がつちりした体格をした、今まで病気一つしたことがない娘がいた。すこし息が苦しいといふので、女中部屋では氣も休まらないといふ親切心から、知り合いの病院でこし休養してくるようにと、彼女は身廻り品をもつて元氣で家を出かけた。入院、レントゲン撮影、する

と粟粒結核に両肺ともおかされていて入院翌々日に永眠した。こんなことは専門医なら驚くはあたらぬそうである。見た目や自分の気持だけで結核を診断するものではないとの実例である。

わたしたちは自分と結核感染との関係はどうなつてゐるかを、知つておかねばならぬ。ツベルクリン反応が陰性か疑陽性か陽性かは、この関係を明白にしてゐる。ところが、わたしたちの中に、最近はいつ、何年何月にツベルクリン反応をしてもらつたのか全然忘れてゐる人がいる。いわんや判定の結果は、どうだつたのか、あなたまかせである。これでは自分の健康を守つてゐるという資格はない。どう

ツベルクリン反応が自然に、といふのはBCG予防接種によつてでなく陰性から陽性に転化したら、一年間は結核の発病についてじじゆうぶん注意しなければならぬ。過労を避ける、睡眠時間をできるだけ長くする、家事の中でも延ばせることや、誰かに頼めるものはなるべく自分でしないようにする。夏の強い直射日光に皮膚をさらさないようとする。海水浴や高原の滞在はしないのが安全。もつとも必要なのは三ヶ月に一度くらいエツクス線(レントゲン線)写真をとり赤血球沈降速度(赤沈とも血沈ともいわれる)検査

水疱(みずぶくれ)や壊死(えし)と発音する、組織が死んで小さな穴があくこと)などはないか、広い淡紅色の発赤の中心部に、より濃い発赤が見られる二重発赤といふ現象を呈したかなどを正確に覚えていふこと。ツベルクリン反応の正確な判定が結核予防の出発点であるからである。

をしてもららうことである。とにかくこの時期は自分では何ともないのであるから危険千万である。東京大学教養学部では、自然陽転学生は自覚症状がなくても、体格がどんなに立派でも、スポーツ選手であつても、戸外の体育実技は一切やらせない。本人のつらいのももちろん、彼等のために特別の体育指導にあたる教師もつらいのであるが、学問が陽転者の発病率の高いことを教えてくれたのだから、その真理に従つてゐる訳である。

ツベルクリン反応に陰性転化といふ現象があることが、だんだんわかつってきた。昔から麻疹や百日咳にかかると陽性だった子が陰性になると、結核症が重くなつても陰性になることは知られていたが、ここでいう陰転は健康な人間に起るのであつて、陽性になつたら最後、一生陽性であるという考えは改められなくてはなるまい。

ツベルクリン反応陰性の場合、B

CG予防接種をしてもららう。BCGについていろいろ論議はあつたが、BCGが予防方法として有力なものであることは確かである。ことに農村から都会地に出てきた先生は、BCGにも頼るのが賢明である。BCGが正しく接種されたのだから、昔のような大きな潰瘍（かいよう）をつくり傷痕を残すようなことはないはずである。かさぶたがとれて液体がしみ出しても、ワセリンか何か（肝油軟膏のようなもの）塗つてガーゼや綿が直接触れないようにしておけば、間もなく乾いてしまう。硼酸軟膏は分解して、ただれを大きくすることが多いから藥物。

### 脚 気 に つ い て

日本でも千六十五匹という報告がある。しかし一匹でも、寄生したといふことは、虫垂炎（新しい医学用語では虫垂炎という）の原因が虫垂に迷い込んだ蟻虫であつたりする。女性では虫垂炎だらうと診断された腹痛が、実は性器殊に卵巢附近の炎症だつたりすることがあるから、未婚のひとも一応気をくばることが必要となる。また腎盂炎（腎孟と書くと、けんもうになつてしまふから御用心）も女性がかかりやすい病氣である。

### 寄生虫病に つ い て

都会地の寮などで食事をとつてゐる人たちには、脚気の予防もゆるがせにできない。あしが太くなりだるくなる動悸がする。こんなときには、早く診察をうけて、ビタミンB剤をすこし多くとる。余り多きに過ぎては、体外に排泄されてしまうから無駄である。

## 栄養について

栄養に気をつけること。たとえば、大根の葉にはビタミンAが五千国際単位もあるのに、アスパラガスには全然ないし、燐の含量は、大根葉には二百四十ミリグラム、ホウレンソウには六十九ミリグラムというように、昔は捨てていた大根葉の栄養価が高いことが近頃はやつと認識されてきた。女性ことに若い人たちは、糖分を好む。さつまいもがその好例である。いも類でなくとも、餅菓子、お汁粉などの類を食べ過ぎると、胃腸に負担をかけるばかりでなく、多量の含水炭素（炭水化物とも糖質ともいう）を消化するためビタミンBが不足になつてくる。白米ばかりたくさん食べて副食に注意しないと、脚氣になるのは、このためである。

## (11) 精神的健全

精神的健康もわたしたちにとって重大な問題である。からだの病気は分り易いので、仕事を休みよいが、こころの異常は、理解されにくく、自分だつてわからないことがある。専門家の調査によると、日本には精神病患者が約七十万人、性格異常者、病的性情者ともいわれる精神病質者も約七十万人、精神薄弱者が約二百万人いるといふ。精神薄弱者は低能（低脳とか低惱とか書く先生がある）といわれるものだから、先生方にはその心配はない。しかし精神病者は一人も出ないと云はぬし、精神病質者となれば、相当の人數がいてもいささか差しつかえない。精神分裂病や躁鬱病は、十五歳ころから三十歳ころに、したがつて若い人たちにおり易いから、警戒を厳重にしなければならぬ。

またわたしたちの周囲には、自己中心、わがまま勝手、勝ち気、負けすぎらぐ、人目につきたい、虚榮・見えぼう、浅薄軽率、平氣でうそをつく、感情の表現が露骨である、暗示されやすいといった人もいるであろう。さらに環境との調和がうまくいかないために感情生活の不安を来たし、恐怖や苦悶などの症状を呈し、實際はどこも何ともないのに、自分のからだのことばかり気にする。疲れやすく、独力心が弱く、自信に乏しく、氣力がなく、周囲にたいして要求の程度が高く、この要求過多は自分自身に對しても行われるので、せぜん、失望・不平・不満をもちやすい。他人を羨やみ、嫉みやすく愚痴つづくて感謝の念が薄く、劣等感をもちやすいといつた人がわたしたちの周囲に見当らないだろうか。

これに似て、感情が過敏になりささいなことが苦になり、抵抗力が弱く、疲れやすい、身体のいろいろな異常を苦にしてこれを訴えて尽くるところを知らず、しかも安心しない。無氣力となり実行力を失い、睡眠もねつきが悪

くねついても眠りが浅く、夢が多く熟

睡ができる・頭が重かつたり・頭痛が  
したり・めまい・耳鳴り・どうきがす  
る。食欲がなくなり・眼瞼(まぶた)  
や手指のさきがあると/orの状況  
は、神経衰弱のときに見られる。この  
ような症状のいくつかをもつている人  
もわたしたちの中に必ず発見され  
る。

わたしたちは、そんな人々を理解と  
同情とをもつて見守つてあげなければ  
ならぬ。ところが、これらの心の病気  
がいかに本人を苦しめているか、わか  
らないために、無頓着、無理解といつ  
た態度をわたしたちがとつていなか  
らうか。

このよだな先生の心の状態は、こど  
もに何らかの悪い影響を及ぼさないは  
ずはないので、結核症と同じように精  
神障害についても、わたしたちはもつ  
と注意もし研究もしよう。

「人が世の中及びお互の士に對し

て最も効果的にまた最大の幸福をもつ  
て、自分を調節し順応してゆくのを精  
神の健康と定義しよう。……そして常

に心を平静に保ち絶えず氣を配つてお  
り、一方社会生活において他人に対し  
て思いやりのある態度を持し、しかも  
自分は楽しい氣持を持ち続けてゆくこ  
とができる、という能力……これが健  
康な精神である。『と思う』といつた或

る学者のことばは味うべきである。「  
他人に対し、思いやりのある態度で接  
しても、自分が苦しくてはつまらない  
し、自分は楽しくても他人の氣持など  
とんと構わない」という態度では迷惑千  
万である。

幼稚園の先生方は、園児のために、  
身体的にも精神的にも、また社会的に  
も健康であるよういつも努めていただ  
きたい。

(29頁より)

に一回ある参觀日には必ず連れて行  
くよろこびましたが、そのときも兄  
は兄で、自分が遊戯ができるのが得  
意そうであり、弟は又弟で、母親と  
一緒にいられるのが得意そうであ  
り、別に幼稚園に入りたそうな態度  
も示しません。

そして二人とも、別々の場所で母  
親を独占できるという喜びを持つよ  
うになり、正彦は嫉妬も示さず、乱  
暴も防かなくなりました。

以上のように、母親は姑婆の手段で  
はあつたが、一応立派に問題を解決し  
ている。全く「親」という者は知慧の出  
るものだな」という感じがし、感心さ  
せられる。しかし、このやり方には無  
理があるので、今後どのように導く  
か、その指導と経過については極めて  
興味が残つてゐる。

(筆者 愛育研究所教養相談員)